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Presidente: Dra. Marina Vicario (IPN) 

Secretario: Dr. Oscar Cárdenas (UDG) 
 
 
Asistentes:  

 
UDG Oscar Cárdenas Secretario del Comité 
UNACH Cesar Coutiño Vocal 
UAA Rebeca Valenzuela  Comité Ampliado 
UNACAR Erika Sánchez Chablé Comité Ampliado 
UASLP Rosalina Vázquez Tapia Coordinadora 
UV Alfredo Cristóbal  Coordinador 
UNAM Alfredo Santillán Coordinador 
CUDI Rocío Cos Invitada 
CUDI Martha Avila Invitada 

 
 
 
Agenda del día. – 
 

1. Identificar Comunidades Activas. 

a)  Imagen Sitio de la comunidad de Física de Altas Energías 
b) Imagen del Sitio de la comunidad de Supercómputo. 
c) Reunión REMERI a 10 años. 
d) Jornada RedLATE-MX 
e) Jornada del Supercómputo en la UAM 

2. Identificar Comunidades Inactivas 

a) Inteligencia Artificial 
b) Laboratorios Compartidos 

3. Asuntos generales 

 
 
  



Minuta de la Reunión CAAF 
Martes 31 de mayo, 2022 

 12:30 a 13:30 hrs. 

Página 2 de 5 

 

 

Puntos tratados. – 
 
Martha Ávila comenta sobre la agenda, en la que ha agregado las comunidades inactivas, haciendo 
referencia a los comentarios de los coordinadores en sesiones pasadas. 
 

1. Identificar Comunidades Activas. 

a) Imagen Sitio de la comunidad de Física de Altas Energías 
 
Martha Ávila comenta sobre los avances con el sitio de la Comunidad Física de Altas Energías (FAE), del cual 
no han tenido una retroalimentación por parte de Lucas Nellen para poderle dar continuidad a este tema. La  
Comunidad de FAE no ha terminado de ntegrarse, solamente se tiene la propuesta del sitio, pero requieren 
ingresar los contenidos. Señala que a través de esta Comunidad se han sumado otras 2 colaboraciones que 
se están manejando como proyectos de la comunidad: la Red de Mujeres en Física, que ahora ya le pusieron 
en la Red de Mujeres Científicas y buscan ingresarlos como proyecto. Están trabajando en su Sitio Web y los 
están apoyando con los correos de CUDI. Con las listas de distribución se tiene un problema con el servidor y 
de momento no pueden generar nuevas listas. Se está trabajando para habilitarlo y volver a generar listas;  Por 
otra parte, se tuvo un acercamiento con la Dra. Karen de la UNACH, quien los llevó a otro proyecto que también 
esperan sumar a esta comunidad. Comenta que aunque aún no terminan los trabajos con la Comunidad de 
FAE, sí han estado trabajando y si hay grupos de personas que están atrás de esta comunidad trabajando.  
 
Oscar Cárdenas comenta que le parece muy bien el diseño del sitio y el logo y considera que con este tipo de 
sitios van a ser más atractivos para acercar más gente a las comunidades. Martha Ávila comenta que es parte 
de lo que se indicó como trabajos para el segundo semestre, el poder generar portales para cada una de las 
comunidades con su propio dominio. 
 

b) Imagen del Sitio de la comunidad de Supercómputo. 
 
Martha Ávila comenta sobre la imagen del sitio de la Comunidad de Supercómputo, presentando una primer 
propuesta. Menciona que ya se tiene la imagen corporativa, está definido el logotipo, tienen la infografía y están 
trabajando con el diseño que la comunidad indicó. Las fotos se están tomando de aquellas que tienen libre uso 
pero esperan pronto contar con las fotos que se generen a través de las actividades de la Comunidad. Como 
la comunidad tiene mucha actividad, agregaron un blog para que puedan empezar a publicar, pues han visto 
que tienen bastante contenido generado y sería un elemento para poderles dar visibilidad.  
 
Alfredo Cristóbal comenta que hay mucho interés en que esta comunidad crezca. Informa que tienen 2 
proyectos de red que estan proponiendo: el primero es un tipo observatorio de supercómputo en México y el 
segundo es a través de uno de los proyectos que ya se presentó, que es poner a disposición de todo el país 
códigos, manuales, tutoriales, todo aquello que sea educativo. Estará a la espera de ver cómo canalizar estos 
nuevos contenidos, cuál es la idea principal, si primero apoyar a todas las universidades, toda institución que 
no sepa qué es la comunidad. Comenta que por ejemplo, el nombre de la comunidad no corresponde, porque 
no todo es Supercómputo, algunos son centros de datos, otros son centros de alta disponibilidad, por lo que no 
refleja todo lo que son. Con supercómputo se refieren a todo eso, es como un escaparate para todos. Esperan 
que el portal esté listo para empezar a añadirle los portales internos de movilidad estudiantil, de búsqueda de 
asesor de tesis, buscar compañeros o colegas que quieran trabajar en un mismo tema y finalmente, el 
observatorio de supercómputo y la disposición de material didáctico a todas las personas. Estan posponiendo 
algunas actividades de divulgación, de proyección hacia la sociedad hasta que esté el sitio. Esperan la 
aprobación del contenido para lanzar toda la infraestructura de interacción con todos los sectores. Hay muchos 
sectores que quieren participar, pero deben hacerlo con mucho cuidado para no proyectar una imagen errónea. 
 
Martha Ávila aprovecha para invitar a César Coutinho y a Erika Sánchez para ver si tienen a alguien que esté 
interesado de la UNACH y de la UNACAR a participar en esta comunidad. Menciona que los estan esperando 
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y que tienen muchos proyectos. Erika Sánchez comenta que compartirán la información esperando pronto se 
sume alguien de su institución, de la parte académica, a esta comunidad.  
 
Oscar Cárdenas pregunta a Alfredo para cuándo tienen pensado que ya este el sitio listo para el público. Alfredo 
Cristóbal comenta que el contenido ya está listo, lo que falta es la estructura híbrida. Considera que en su 
conjunto tanto el portal como las actividades como toda la colaboración que quieren hacer lo lanzarán por 
septiembre, esperamdo que para entonces ya esté encaminado cada grupo de trabajo y que se añadan al 
proceso de integración. Comenta que es difícil y deberá empezar a mover la comunidad aún cuando no esté 
listo todo el material. Martha Ávila comenta que por parte de CUDI esperan tener el sitio terminado en junio. 
 
Alfredo Cristobal comenta que les interesaría conocer de cualquier dependencia pública qué personas están 
en TI y qué personas están en ingeniería como potenciales usuarios de supercómputo. Con proporcionle el 
correo o el teléfono es suficiente para contactarlos, invitarlos a unirse, enviarles folletería, etc. Quieren apoyar 
a todas las instituciones a que desarrollen el tema en su institución, evangelizarlos, capacitarlos. La idea es que 
todos tengan supercómputo y si ya lo tienen lo desarrollen más. 
 
Rebeca Valenzuela le comenta a Alfredo que si todo va bien ya tienen acuerdo con la Universidad Veracruzana 
(UV) para ir a dar unas capacitaciones a partir del 20 de junio. Van a Poza Rica el 23 de junio. Estarán haciendo 
acuerdo del proyecto de la RUA. Propone aprovechar y reunirse para acordar el proceso y que los materiales 
que mencionaba se publiquen en la RUA de la UV. Alfredo Cristóbal comenta que está de acuerdo.  
 

c) Reunión REMERI a 10 años. 
 
Martha Ávila informa que el jueves pasado se realizó la reunión presencial conmemorativa de los 10 años de la 
Comunidad de REMERI. Rosalina Vázquez hace una presentación sobre la Reunión Conmemorativa de los 10 
años de la Fundación de REMERI, que fue en el año 2012. El evento tuvo como sede la Biblioteca Franciscana 
de la Universidad de las Américas Puebla. Comenta la agenda, señalando que con el apoyo de CUDI se elaboró 
un video presentando una breve semblanza de lo que han sido estos 10 años, de cómo nace el proyecto y sus 
inicios, cómo fue creciendo en sus primeras etapas. Fue iniciado por el Lic. Carlos Casasús. Antonio Razo 
presentó el estado actual de la red. Posteriormente presentaron dos conferencias, la primera a cargo de Lautaro 
Matas, Secretario Ejecutivo y Técnico de LA REFERENCIA, donde REMERI es el nodo técnico por parte de 
México. Aquí platicó sobre el trabajo de LA REFERENCIA con las diferentes redes o nodos nacionales y sobre 
todo los proyectos internacionales con los que se ha estado trabajando y en los que REMERI también colabora 
como parte de la red. Otra presentación fue del Mtro. José Luis Ponce, director de ANUIES-TIC. Esta dirección 
está conformada por 3 grupos de trabajo, uno de ellos es el de Tecnología Educativa que coordina Marina 
Vicario y en el que también REMERI participa coordinando una comisión de repositorios y recursos educativos 
digitales. Ella presentó la estrategia que llevan, tanto en esta comisión como para otros proyectos que quieren 
emprender en REMERI y para posibles colaboraciones en otro grupo de trabajo en el que también participa 
CUDI, el Directorio Nacional de Repositorios Digitales (DiNaRe), que está en versión prototipo y esperan en 
mes y medio o 2 meses liberar la versión beta. Su objetivo es llevar un registro estandarizado de todos los 
repositorios de diferentes tipos, no solamente los que ya tiene REMERI sino de algunos otros, sobre todo 
agregadores de revistas o repositorios o colecciones de patrimonio documental de recursos educativos que se 
puedan integrar a REMERI.  Comenta que el Licenciado Carlos Casasús les hizo entrega de un reconocimiento 
a los que fundaron REMERI, el ITESM, la UDG, la UAEMex, la UAEH, la UDLAP y la UASLP. Tuvieron una 
buena participación: 22 participantes presenciales, 65 personas se conectaron por Zoom y 137 siguieron la 
transmisión en vivo por Youtube. Comenta que fue un evento, un reencuentro muy emotivo. Reconocen que 
gracias a CUDI, a sus actividades, se conformó REMERI y han tenido un crecimiento sostenido, con resultados 
de como han ido creciendo, con servicios, con integración de repositorios, etc. Comenta que con los grupos de 
trabajo que ella ha convocado para integrarse, se han inscrito 220 personas y ya empezaron a trabajar en 
nuevos proyectos, con lo que la comunidad crece y la expectativa a mediano y largo plazo es muy buena, pues 
cuentan con un plan de trabajo a mediano y largo plazo, nuevas líneas de trabajo, una agenda de colaboración 
más amplia con nuevos integrantes, instituciones, grupos de trabajo.  
Agradece a CUDI, a Martha Ávila todo el apoyo recibido para la realización de este evengo. Martha Ávila 



Minuta de la Reunión CAAF 
Martes 31 de mayo, 2022 

 12:30 a 13:30 hrs. 

Página 4 de 5 

 

 

comenta que fue un evento como el que hacían para las reuniones de CUDI, pero para una comunidad. Reitera 
que el evento fue una muy buena experiencia para todos en la que aprendieron mucho. Señala que pueden 
hacer estas actividades con otras comunidades que lo soliciten. 
 

d) Jornada RedLATE-MX 
 
Martha Ávila comenta sobre la Jornada 42 de RedLATE, que se realizará el próximo jueves 2 de junio a las 12 
del día. El tema es educación, tecnología al servicio del aprendizaje. Contarán con la participación de la Dra. 
Ana Lidia Franzoni y la Mtra. Luz María Silvia Ortíz del ITAM, moderada por Pedro Rocha. Comparte el enlace 
para el registro.  
 

e) Jornada del Supercómputo en la UAM 
 
Martha Ávila informa que el jueves 2 de junio por tarde la Comunidad de Supercómputo de la UAM presentará 
el tema de La Evolución del Supercómputo en la UAM, cuáles son sus proyectos y cómo han estado trabajando. 
Participará el Dr. Joel Ireta Moreno y el ing. Eduardo Romero Arzate, moderado por Alfredo Cristóbal como 
coordinador de la comunidad. Comparte el enlace para su registro. Comenta que la información la pueden 
consultar en la página en cuestión. 
 

2. Identificar Comunidades Inactivas 

a) Inteligencia Artificial 
b) Laboratorios Compartidos 

Sobre el tema Martha Avila recapitula que en la pasada reunión del Comité de Aplicaciones comentó sobre la 
comunicación por WhatsApp de Salvador Godoy, actual coordinador de la Comunidad de inteligencia Artificial 
(IA), quien solicitó poner en estatus de no activa a dicha comunidad. Ella le indicó que el tema se debiera tratar 
en el Comité, solicitándole enviar un correo para validarlo. A la fecha no ha recibido dicho correo. Considera 
importante empezar a definir procesos, pues no tienen definido cómo designar a otro coordinador.  
 
Alfredo Santillán comenta que considera que la Comunidad de IA no debe desaparecer. Menciona que en el 
Top 500 vienen unidos de manera natural al Supercómputo, habría que ver qué considera Alfredo Cristóbal al 
respecto. Oscar Cárdenas menciona que se había comentado sobre el tema de las comunidades inactivas, que 
no desaparecían, sino que se quedarían ahí en el portal de CUDI, guardadas, en tanto no se reactive, ya sea 
por el nombramiento de alguien que la coordine o que algún otro grupo lo absorbiera, como lo plantea Alfredo 
Santillán. Considera que se puede seguir con esa lógica.  
 
Martha Ávila comenta que cuando se iniciaron las conversaciones de trabajo de la comunidad de 
Supercómputo, Alfredo Cristóbal hizo el comentario que había mucho trabajo en inteligencia artificial y el tema 
de Supercómputo. Comenta que aunque todos están apuntando hacia esa idea, se sigue sin definir procesos, 
cómo hacerlo de una manera adecuada, ordenada y sobre todo con mucho respeto al coordinador que había 
venido trabajando en esta en esta comunidad. Rebeca Valenzuela comenta que considera si se tiene que 
agregar esa parte al documento de lineamientos. Considera que podría ser una carta en la que con mucho 
respeto se indicara que la comunidad tiene tiempo tiempo de inactividad y notificar oficialmente que se pondría 
en pausa, para que todos estén enterados sobre la situación de la comunidad. Así podría verse si el coordinador 
dice si se reinician actividades, pero informarlo a través de un escrito para que CUDI tenga respaldo tanto de 
la pausa como de la reactivación. Dejar ambos procesos documentados para que quien se proponga sepa que 
debe pasar en esos casos. Martha Ávila menciona que se tiene un documento que indica cómo integrar una 
comunidad, un documento que indica cuál es el procedimiento para cambiar de nombre una comunidad, pero 
no tenemos un procedimiento de un documento en donde se indique cuándo dar de baja una comunidad o 
cambiar el coordinador de una comunidad. Se ha cambiado de coordinador pero no es que exista un 
procedimiento como tal, ha sucedido en las comunidades de Supercómputo, de REMERI, la de 
Socioambientales  que antes se llamaba Ciencias de la tierra, que fue cuando se hizo el documento del 
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procedimiento para cambiar de nombre una comunidad. Considera que se debe empezar a trabajar en cómo 
cambiar a un coordinador y como dar de baja a una comunidad. Rebeca Valenzuela comenta que pueden 
compartir un documento y empezar a vaciar algunas ideas y a darle forma. Martha Ávila propone dejar como 
acuerdo que se generan 2 documentos en Drive, uno para cambio de coordinador de una comunidad y otro 
para dar de baja una comunidad y ahí todos van sumando ideas para poder integrar este procedimiento. Rebeca 
Valenzuela propone que un documento sea baja y reactivación. Martha Ávila comenta que se lleva la tarea de 
poner los documentos en blanco en un principio para irle sumando ideas. 
 
Alfredo Santillán comenta que es importante dejar claro el concepto de comunidad y por otro lado el concepto 
del tema, que es por lo que él aboga, porque pareciera que si desaparece la comunidad desaparece el tópico 
y considera que no debe ser así. Considera que el tema de inteligencia artificial es indispensable, es algo actual, 
es parte de los temas que puede manejar CUDI, algo completamente contemporáneo en el cuál está todo el 
mundo. Concuerda en la parte formal de lo que es una comunidad en general, pero considera que en este caso 
Supercómputo puede absorber el tema de la inteligencia artificial y si el tema crece, hay mucho interés, siendo 
un grupo con cierta solidez, se separe y se vuelva una comunidad independiente.  Oscar Cárdenas menciona 
que coincide con Alfredo que hay temas prioritarios para CUDI y por eso era la idea de tenerlos guardados en 
lo que surge alguien que quiera coordinar a la comunidad. Considera que el tema de IA es muy interesante y 
merece tener un espacio propio como comunidad. 
 
Rebeca Valenzuela comenta que en la parte de las bajas o pausas de las comunidades podrían dejar 
documentado que si hay algún interés de alguien que tome la responsabilidad, ya sea otra comunidad o alguien 
de la propia comunidad que levante la mano y se sigue, o si no, se pausa. Comenta que si se debe dejar como 
alternativa que alguien se proponga y la comunidad debería estar de acuerdo porque al final es un grupo el que 
está trabajando alrededor del tema y la comunidad si debiera reconocer a ese nuevo líder. 
 
Martha Ávila comenta que con la Comunidad de Laboratorios Compartidos, que es una comunidad muy 
importante para la razón de ser de CUDI, no hay alguien que diga que quiere coordinarla y no se les había 
ocurrido pensar que otra comunidad pudiera tomarla como parte de sus proyectos.  
 
Se acuerda que todos irán aportando a los documentos conforme a su experiencia, lo que consideren que es 
lo mejor para que las temáticas sigan adelante. 
 
 
3. Asuntos generales 

Martha Ávila comenta que tienen pendiente una comunidad que se viene buscando desde hace bastantes 
meses, que es la Comunidad del Café y buscan que sea liderada por la UNACH. Espera pronto tener noticias 
al respecto.   
 
 
OBSERVACIONES 
 
 
 
 
 
 

Próxima 
Reunión: 

31 de mayo 

Elaboró: 
Rocío Cos (CUDI) 

 


